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既服务到人
更服务到心
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“永报姐妹花”调查市民生二孩意愿

70后生二孩意愿强于80后90后

鼓励孩子将来多生
陈先生，47岁（60后），个体户，家住金水湾

实录一

在生或不生之间犹豫
楼先生，38岁（70后），行政管理，家住金胜路

实录二

迫于长辈压力还得生
王女士，34岁（80后），医生，家住龙川东路

实录三

10 月 29 日晚，“全
面二孩放开”的消息，
在网络上迅速引发爆
炸性效应。10 月 30 日
起床后，许多市民在刷
微信朋友圈时，满眼都
是“二孩”的信息。虽
然生二孩并不在部分
市民的近期计划中，可
仍旧以各种方式“奔走
相告”。

这 是 多 少 家 庭 期
盼的好政策啊。可问
题来了：生或不生？成
为每一个“一孩”家庭
心 中 悬 着 的 石 头 。 1
日，“永报姐妹花”记者
就此对 70 后、80 后和
90 后的市民开展了随
机调查。

“全面放开二孩的政策对我来说，还真有点‘鸡肋’。”陈

先生坦言，他们夫妻俩身体健康，妻子比他小 6 岁。如果生

二孩，他们应该没问题。“放开二孩”政策是他和妻子盼望多

年的好事，听着让人心动，可冷静细想后，问题就来了。

陈先生介绍，他们夫妇只有一个女儿。早年在农村生

活的父母一直希望他们能再生个孩子，只是当时政策不允

许。现在，女儿已经 21 岁，正在上大学。“等‘二孩’政策落

实还有一段时间。待政策完全落地后再怀孕，等孩子出生，

估计我都年过半百了。等孩子大学毕业后，我应该 70 多岁

了。那时候，我还有能力养好孩子吗？”陈先生说，10 月 30

日晚，他和妻子商量了一个晚上。最终，他们放弃了生第二

个孩子的念头。

陈先生表示，他和妻子决定不生二孩。两人都把希望

寄托在女儿身上，希望她将来能多生一个孩子，弥补遗憾。

楼先生说，他一直想生二孩。现政策放开生了，他很激

动。10 月 30 日晚，他看新闻得知“二孩”政策放开后，当晚

就和妻子商量了生“二孩”之事，无奈妻子不同意。第一轮

思想工作以失败告终。

“我们的儿子已经 10 岁了，多年来我一直想要再生一

个孩子。无论是男孩或女孩，我都一样喜欢。前几年，我和

妻子都想生二孩，可随着年龄的增长，妻子生二孩愿望越来

越淡。妻子比我大三岁，今年已经 41 岁了。”陈先生说，10

月 31 日，他就和妻子去妇保院咨询，从优生优育的角度考

虑，妻子的年龄的确不适合再生育。

陈先生介绍，在生不生“二孩”这个问题上，他真的很犹

豫，现在只能顺其自然。如果妻子怀上了，他会毫不犹豫地

让妻子把孩子生下来。

1982年出生的王女士已经有个上一年级的女儿。女儿

健康活泼，王女士和丈夫都有稳定的工作，一家人其乐融

融。一直以来，王女士的婆婆想让王女士再生一个孩子。

王女士说，每年除夕夜吃饭，婆婆都会有意无意地扯起再添

个孩子的话题。那时她都会很乖巧地用“政策不允许”抵挡

过去。

“这次全面放开生二孩政策，估计我婆婆有正大光明的

独生子女也挺好
胡女士，25岁（90后），会计，家住经济开发区

实录五

胡女士是一个一岁男孩的母亲。她坦言，不会再生二

孩。

胡女士说，她是独生子女，她的丈夫兄弟三个，在物质上

明显独生子女要比非独生子女富足。她上学时，班上有不少

独生子女，也有一些非独生子女。相对而言，独生子女的家

庭经济条件明显比非独生子女的家庭好，特别是班上一些有

弟弟的女同学，父母的关注度会更多停留在弟弟身上。

“我也看过不少关于独生子女长大后存在着诸多问题的

书，但我依然觉得独生子女不错。”胡女士解释说，一个人的

精力是有限的，假如她生两个孩子，因为最小的孩子还小，她

肯定会更多关注小孩子的成长，从而忽略了大孩子，顾此失

彼。所以，她已经和丈夫商定，就生一个孩子，她丈夫似乎也

没什么意见，婆婆也尊重她的意见。

生活压力大不敢生
应先生，33岁（80后），教师，家住南苑路

实录四

“经济基础决定上层建筑，是否想生二孩对于我来说，

关键是经济问题。”应先生说，他和妻子都挺喜欢孩子，儿

子今年 3 岁，能给儿子再添个弟弟或妹妹自然是好事。不

过，夫妻俩现在考虑最多的不是生或者不生，而是生了后

怎么养。

应先生介绍，他每个月的收入扣除养老保险、医疗保险、

住房公积金等，实发到手的只有 3000多元，他妻子与他的收

入相差无几。“我父母和岳父岳母都在家务农，家中没什么积

蓄。为了在城区安家购买现在的房子，我们夫妻俩的积蓄全

付了首付。现在，每个月的工资收入只够维持一家三口的基

本开支。如果再生一个孩子，我们的生活质量会直线下

降。”应先生无奈地说。

“二孩政策放开，眼下对我和妻子来说，只能是想想激

动，做起来却要冷静之事。”应先生说，近 5 年内，他和妻子不

会考虑二孩。不是不想生，而是生活压力大不敢生。

90后想法最洒脱
记者通过网络、电话和实地前

往解放小学、实验学校、民主小学、

解放广场对 100 位市民进行了调

查。其中 60 后 20 位，70 后 30 位，80

后 30 位，90 后 20 位。结果发现，60

后只有一位市民有纠结生与不生

的问题，当事人属于老夫少妻。19

位市民的态度相当一致：将来一定

鼓励儿女把生育政策用足。

70 后的市民是生与不生间纠

结的“主力军”。70 后的男士对生

二孩的意愿更强烈，特别是对一孩

是 女 儿 的 70 后 ，再 生 的 愿 望 强

烈。15 位 70 后男士中，想再生的

10 位市民中有 8 位第一胎是女儿

的。70 后的女士生育二孩愿望相

对淡，有 10 位女士不想生二孩。

记者询问后得到的答案是：年纪大

了，身体不允许。剩余的 5 位女士

是 1977 年之后的，她们或在犹豫

是否再生，或受长辈压力要求生育

二孩。

80 后不想生二孩，最大原因是

生活压力大，不敢生。30 位 80 后

中，有 23 位坦言有车贷或房贷，隔

三 差 五 还 有 信 用 卡 透 支 需 要 归

还。80 后会生二孩最大的原因是

迫于长辈的要求。一孩是女孩的

80 后，被长辈要求再生二孩的压力

很大；一孩是男孩的 80 后，被长辈

要求再生二孩的压力明显比一孩

是女孩的小。

90 后 不 买“ 二 孩 账 ”的 也 不

少。他们表示，“生育政策”不是他

们生不生二孩的最大因素，生或不

生二孩要根据心情、家庭具体情况

而决定，他们的想法最潇洒。

有了二孩
其乐融融

生育二孩
压力太大生

？
不
生
？

理由了。”王女士说，她和丈夫都觉得一个孩子没什么不好，

关键是受不了婆婆的软磨硬泡。这不，媒体上刚报道“全面

放开二孩”的消息，婆婆一大早就从乡下跑到她家，为的就是

第一时间将“二孩政策”告诉她。

王女士说，其实婆婆的心思她很明白，希望“二孩”最好

生个男孩，但如果再生个女孩也总比一个孩子热闹。婆婆已

经明确表态，只要夫妻俩愿意生孩子，婆婆愿意出力帮忙带

孩子。说实话，王女士现在的女儿就是婆婆带大的，婆婆带

孩子经验丰富。迫于婆婆的强烈要求和愿望，她还是会生

“二孩”，以满足长辈的心愿。


